

「相撲取りとして知られていないいうえに、
「二子山部屋伝統の「ちゃんこ料理」を提供
する——」このことをシンプルに表した。国
技館に近い両国周辺には当時、元関取による「ちゃんこ料理店」が少なからずみられ
たが、中野周辺にはまだ1軒もなかつた。
しかも、両国周辺の多くの店主が断髪して
いたのに対し、田名部さんは丁髷（ちよん
まげ）姿の「二子竜」のままで店に立つこと
を考えた。⁴⁾

「我流で研究した瞬間芸のひとつ。初め上
がる。

ではの腕力と俊敏性なくしてできない技であつた。空気の入り具合が絶妙で、泡立ちが良くコクとキレのある美味いビールに仕上がる。

進み、水分を大量に摂取できるよう、通常よりもかなり塩辛く作られるのが普通であります。そのまま店の一般客用に出せるものではなかつた。そこで改良につぐ改良が重ねられる。

「現役時代からしょっぱいちゃんこ鍋は好きじやなかつた。鶏ガラの出汁のうまさを前面に出すことによつて、とにかくさつぱりとした素朴な味を目指そうと考えた。

結果として、丁髷姿は田名部さんが30歳になるまで続けられた。



1

まだ若かつたこと也有つて、とにかく「現役力士」の店、というイメージを前面に打ち出したかった。ゼロからのスタートだから、少しでもお客様に喜んでもらえることならば、何でもやってやろうと思つた

もうひとつ、「力士」ならではの“売り物”を創りたいと考案したのが、瓶ビールの一氣注ぎである。「よーっ　えーっしやあっ」という掛け声とともに、瓶をほぼ真っ逆さまにして、豪快にどばあつどばあつと一気

田名部さんは「力士」を開店させるにあたり、自分たちの理想的な店についてよし子さんと何度も意見を交わした。その結果、たどり着いた結論は「素朴な味わい」と「和氣あいあいの団欒」——という2つのキー ワードであつた。

まず「素朴な味わい」である。店の看板メニューは、「ちゃんこ鍋（醤油）」「ちゃんこ鍋（味噌）」「ちゃんこ鍋（水炊き）」という3品とした。これを相撲の番付方式に表記し、東西の正横綱と東張出横綱と位置づけた。

具材は、鶏もも肉、合挽（鶏・豚）のつくね、椎茸、白菜などである。これらが混然一体となつて、あつさりとしていながらも奥行きとコクがあり、飽きることのない「素朴な味わい」を堪能できる絶品のちゃんこ鍋が出来上がつた。

明るい笑顔が「団鑾」を育む
1974（昭和49）年1月、「ちゃんこ力士二子竜」がオープンする。大相撲を引退してからわずか3カ月後のことであつた。丁番を落とさず、「現役力士」による「ちゃんこ料理店」というイメージを前面に押し出したアイデアがマスメディアにも取り上げられ、店は順調なスタートを切つた。「二子山部屋の先輩や後輩もよく遊びに来てくれました。貴ノ花園も逢の里園、吉三郎

ンブルなスープ。八戸産の天然牡蠣が加わり、独特の味わいとなっている。ただし、冬場限定のメニューで、春は秋は休場となる。一方の「ちゃんこ鍋(氷炊き)」は、珍しさに欠けることもあり、開店後しばらくしてメニューから消えている。



C

関なども、カウンターに陣取つてしまつた。ちゅう飲み食いしてくれた。それがまた口コミで広がつた。後には、「現役の横綱が来る店」としても知られるようになつた。店が評判を呼んだ背景のひとつは、「素朴な味わい」である。看板のちゃんとこ鍋のほかにも、「カツオのたたき」⁸や「山芋梅たたき」といった二子山部屋伝統の味をベースにしたメニューが定番となつた。冬には「ブリ大根」「生ガキ」なども人気を博した。

とした特産品が、お客様からのリクエストに応じるかたちでメニューに加わった。「上肉馬刺」「するめいか刺」「真だこ刺」「しめ鯖」「ホタテ刺」「松前漬け」などである。とりわけ、五戸町産の馬肉⁹は「純国産馬肉特有の旨味と味の濃さが特徴で、初めて口にしたお客様は誰もが絶賛した。

「とにかく『地元重視』を貫こうと考えた。自分の故郷である八戸で食べることができる美味しい食材を、東京の人にもぜひ味わつてもらいたかった。地元の味＝素朴な味わいでもあつたからね」

上記の海産物や馬肉に加え、牛蒡やにんにく（田子町）、山芋などの青森県産の食材は、すべて地元から獲れたてが直送されている¹⁰。

素朴な味わいを楽しみ、和気あいあいと
団欒できる店——この理想とする姿は、開

「若貴人氣」で連日の大盛況

田名部さんによるビールの一気注ぎとともに、連発される「ダジャレ」(=おやじギヤ

「力士」が開店した1974（昭和49）年は、高度成長期が終焉し、安定成長時代

その名残は、現在の店内にもみられる。

タレントや芸术家さんの常连客が多いのも「力士」の特徴。カンニング竹山さんやヒップアップの島崎俊郎さんなどは若い时からの常连で、いまなおよく遊びに来てくれているという。「竹山君もここまで有名になるとは思つてもいなかつた。当時はこの店の近所でバイトをやつていた。売れてからも顔を見せてくれるのは本当にうれしいね」

9 青森県の馬肉生産量は、熊本県、福島県に次いで全国第3位。日本国内で流通している馬肉の多くはカナダ産で、生後15～18ヶ月齢の馬を空輸してさらに当地で肥育する。これに対し、青森県は国内で18ヶ月以上か

10 メニュー一番付で「前頭」にランクされる「馬力」は、相撲用語で「酒」を意味する。銘柄は地元の桃川酒造の純米酒。青森県南部の八戸ではこの銘柄がもっとも美味しいといふ。純米酒のチャンピオンで、全国新酒鑑評会において11年連続して「金賞」を受賞している。

11

カウンター前にある食材ケースには、若い

女性ファンや、彼女たちと田名部さんが一緒に写ったプリクラが貼られている。なかには、女優やタレント、モデルなどの卵も少なくなかったという。

一方で、田名部さんの仕事一筋に努力を重ねる姿勢が、店の経営を盤石なものとした。バブル経済時代、多くの飲食店が二号店、三号店と商売を一気に拡大していくなか、田名部さんは店を拡げることをしなかつた。

「正直に言えば、もう一軒店が欲しいと思つたこともあつたけど、考えに考えた末に我慢することにした。成功できるという確信が持てなかつたからね。結果としてやらないでおいてよかつたよ。私の先輩でも、店を拡張して財をなくした人は少なくない。夜逃げしたり離婚したりするケースもざらだつたからね」

田名部さんは、バブル崩壊時に店舗の家主が借金で夜逃げして、入居している建物が競売にかけられたため、共同で購入している。「いまから20年くらいのことだね。競売になつたから安く買うことができた。家賃を払う必要がなくなつたし、店子からの収入も定期的に入るようになつた」こうした幸運に恵まれたこと也有つて、か、「力士」のメニューは二十数年以上にわたりずっと値段が据え置かれている。「場所柄もあってできるだけ安くて美味しいものを」と頑張ってきた。ただね、ちょっときついから、来年10月の消費税アップ時には改定させてもらおうと思つて

「あと10年は続けたい」

田名部さん夫妻が二人で切り盛りしてきた「力士」であつたが、1990年代後半頃によし子さんが病に倒れる。突然の出来事だった。そして長い闘病の末、2000年に亡くなる。

「闘病中は大変だつた。一人で店をやっているが看病しないといけないからね。疲れと睡眠不足で自分自身の体調も悪くなつたし、精神的にもおかしくなつた」

「力士」は長いあいだ、原則定休日を設けずに営業を続けてきた。せっかく楽しみに来てくれるお客様に申し訳ないから、とういう田名部さんの人柄によるものである。

1年間で必ず休むのは大晦日と元旦だけ、他を含めても10日も休まない年がずっと続いている。

毎朝9時に店に出て鶏ガラスープの出汁を取り始め、自転車で買い物して自宅（高円寺）へ帰つて少しだけ休憩した後、13時頃に再び店に入つて本格的な仕込みに取り掛かる。夜は24時閉店だが、お客様が楽しんでいるうちには店を閉めることがなかつた。

「きつい毎日だつたけど、これは二人でやつていたからこそ頑張れた。だから女房が逝つた時は目の前が真っ暗になつたよ。でも、二人の息子を育て上げる意味でも頑張り続けなくちゃいけなかつた」

よし子さんが亡くなつた後、一時的にアルバイトをつかつたこともあつたが、うまくいかなかつた。それにこりてからは一人で切り盛りすることに決めた。その後も10年以上にわたつて気丈に振る

舞つてきた田名部さんであつたが、昨年暮れから新年にかけて半月店を休むことにな

る。初めてのことだつた。「頸椎症」と呼ばれる病で、突然、上肢や下肢にしびれや鈍痛が走つた。両手を使った細かい作業ができにくくなり、両足の足先がしびれてきただつた。すぐに入院して手術することになつた。いまでも半分治つて、半分治つてない状態。自分で運動しながら回復に努めている」

「手がしびれて物も持てず、歩くのもやつとだつた。すぐに入院して手術することになつた。いまでも半分治つて、半分治つてない状態。自分で運動しながら回復に努めている」

わずか半月の休みを経て店は再開された。営業時間を22時30分までに短縮し、日祝日は定休日とした。

「なにくそ！負けるものか！」と辛抱、我慢でこれまでやつてきた。でも一方で、夢はすべて実現できたからね。いまはとくに欲はない。健康で長く店を続けることができる。健康でボケないでいれば、あと10年は続けられると思つていい」

2週間前に来店した際、ビールの一気注ぎを期待したところ、寂しそうな表情で「いまはちょっと無理なんだよ」と言われたが、この日は以前と変わらず力強く瞬間芸を披露してもらえた。コクとキレが増した「力士」のビールは、まだまだ健在である。

「ちゃんとこ 力士 二子竜」
東京都中野区中野5-15-17
営業時間…17:30~22:30 日祝休
電話…03-3387-1055
1974年開店の老舗ちゃんこ料理店。カウンター6席+小上がりテーブル4人席×4
大将の明るい笑顔と優しいお人柄が最高の店。もちろん、さっぱり系ながらもコクと奥行のある味わいが絶品の「ちゃんこ鍋」をはじめ、郷里の青森県産の馬刺や新鮮な魚介類、野菜を堪能できる。



a. 田名部さんが現役時代の懐かしい写真の数々も店内で見ることができる。若い女性ファンと一緒に写っているものも少なくない。「さぞモテたんでしょうね？」と訊ねると、「荷物だけは一杯ね（笑）」と即答。

b. 冬はもちろんのこと、夏のバテ気味の時にでもすーと全身に染みわたり、エネルギーが補給される。ある意味では、夏のスタミナ料理としてもお薦めできる。「力士」のちゃんこ鍋が素朴でシンプルな味わいだからこそである。最初にスープだけを飲むと、牛蒡と鰯のつみれの風味がふわっと鼻に香る。素朴で安心する味わい。それでいて鶏ガラから出るコクもしっかりとあり、何とも言えない調和のある仕上がりになっている。

c. 二子山部屋の稽古場に並べてあった四股名が入った木札。部屋を去る日、黙って記念に持ち帰った品物。「あのまま残してきても、四股名が書かれた表面をカンナで削って次の入門者のために使われちゃうだけだからね」

d. プリクラは、若い女性ファン（ギャル）のお客様が貼つていったもの。20~30代が中心で、時代とともに新旧交代が進んできている。最近は「スー女」も少なくない。

e. 「山芋梅たたき」は、青森産の山芋を叩いたうえで、梅肉、大葉、鰯節を混ぜた逸品。

f. 馬刺にはキャベツの粗千切り、いかや真だこの刺身にはきゅうりの粗千切りがつくが、これが絶妙の相性。

g. 「ちゃんこ鍋」を完食した後は「おじや」。ご飯に卵や長ネギ、椎茸などが加わり、上に刻み海苔が散らされて登場。味が染みわたり、一見味付けが濃く感じられるが、くどさがなくシンプルに仕上がっており、いくらでも食べられる。